

平成 29 年度春日市議会報告会（11 月 10 日開催分：ふれあい文化センター）参加者との意見交換 概要

※質問及び回答は、要約しています。

質問者 1

質問・要望	回答
<p>春日市議会では水に関する質問は議会で取り扱わないという申合せがあったと聞いているが、教えてもらえませんか。</p>	<p>【議会運営委員会 北田委員長】</p> <p>一般質問においては地方自治法に規定されています。特別地方公共団体、いわゆる一部事務組合について、今回であれば水道企業団議会の中で基本的には協議するとなっています。今回は、昨年3月に議員の質問について市長が答弁しなかったということ等があったので、議会運営委員会で検証し、昨年6月に検証結果をまとめました。その中で、一般質問については、基本的には春日市の一般事務に関するものについて質問することにより最終的な結論となりました。ただし、特別地方公共団体に対しては本市から負担金等が出ており、それについては聞くことができます。</p>
<p>その考え方があったから、この40年間違法取水が行われたんじゃないですか。春日市議会は水道企業団議会に5人常時出しています。第三者委員会の報告では、周知の事実で違法取水をしていたと報告されています。それを議員は知っていて、暗黙の了解で何もしなかったと、議会のチェック不能と報告されています。また同じことをこれからもするつもりですか。企業団議員は、昨年、オンブズマンが違法取水問題を知っていましたかと聞いたら、全員知らないと回答されているんですよ、市議会の20名の方。そしたら第三者委員会報告では事前の周知として知っていたと報告されているじゃないですか。私たちはどちらを信用したらいいんですか。</p>	<p>【水道企業団議会議員 中原議員】</p> <p>水道企業団議員、春日市5名と、那珂川5名と計10名ですが、実際に違法取水については本当に知りませんでした。第三者委員会からの提言に、昭和47年からの違法取水なので、その当時の議事録等を見ると一部知っていた議員がいたことは事実です。それを私たちが見つけられなかったことは、本当に申し訳ないと思いますが、執行部からそういう話のかけらさえ、議会のときに出てこなかったのが現状です。取水場等の視察に行きましたが、井戸の中にまさか横穴を掘って川から取っていたということは、上から見るだけでは判明しませんでした。現在は、水資源委員会等の中で、執行部に情報提供と情報共有を求めていると努力しています。</p>

<p>企業団の平成 12 年の議会議事録に、企業長が、違法取水をしているよ、違法な二重払いをしているよと、議事録にあるじゃないですか。それは見ているんでしょう。金堂議長は平成 7 年から 11 年まで企業団議員ですよ。現在その他に 4 名水道企業団議員経験者がおられるんですよ。</p>	<p>【金堂議長】</p> <p>当時は、水道企業団議会議員でした。しかし、盗水しているというのは、企業長からも、同僚議員からも一切聞いていません。埋金の浄水場の起工式に、私は出席していたが、まさか盗水をしているとは夢にも思いませんでした。今、こういうふうなかたちになったのは非常に残念です。私が 1 期、平成 7 年から 11 年まで、水道企業団議会議員でいましたけれども、水道企業団の活性化にはかなり発言しましたし、自分なりに知っている範囲内で意見は申し上げてきたところです。私たちも当時、盗水をしているということを見つけ出せなかったことは、本当に申し訳ないと思っています。</p> <p>今後、皆さん方と協議しながら、今、那珂川町の町長が企業長ですので、申し入れしたいと思っています。</p>
<p>企業長は水専門の企業長にしないと、第三者委員会と言われていきます。</p>	<p>【水道企業団議会議員 中原議員】</p> <p>企業長は市長、町長ではなく、外部に適する人材を求めるべきということで、第三者委員会から提言を受けていますが、平成 28 年 10 月 24 日、検証委員会から「水源確保が行政の長が関わった方がスムーズに行くのではないか。水源確保が急がれることは承知しており、その確保が十分できなかったことで、今回の問題が発生していると理解している。利権との切り離しや金銭面で疑われることがないように十分に配慮し、その担保があれば現状の体制を理解する」という提言を受けています。</p>

質問者2

質問・要望	回答
<p>最近小学校でも、中学生が遊ぶことができません。諸事情があったと思うが、公園でもボール遊びができず、遊び場がないことに直面しています。今それが、ひきこもりというか、家でゲームをするような、クラブに所属していない子どもたちの対応はどうかという点があります。</p> <p>新聞で中学校の不登校があげられていました。たぶんもっと不登校がこれから増えるんじゃないかと。その理由の中に、不安だから学校に行けない。もう一つは希望がないから学校に行けないと。特に中学生です。</p> <p>その中学生に対しての二つです。クラブに所属していない子どもたちがどこで遊んだらいいのか、という点と、不登校の子どもたちが増えてくる場所に対しての何らかの対応、対策。何らかの手立てをされているのか、実情を聞かせてください。</p>	<p>【総務文教委員会 武末委員長】</p> <p>春日市は公園もそうですが、大型幹線道路沿いに学校があります。小学校、幼稚園・保育園、就園されていない子どもの保護者の方、また子ども達からも、一体どこで遊べばいいのかとの声をいつもいただいています。</p> <p>ところが、私たちの時代とだいぶ変わり、事故を起こさないようなルールになっていると聞いております。再度、教育委員会に確認し、今後の対応等を検討していきたいと思えます。</p> <p>不登校の問題は、毎回、決算審査・予算審査特別委員会でも議論になる点です。家庭の問題、子ども本人の問題、また学校の友達関係等もありますが、これという対策は今のところ取れていないのが現状だと思えます。引き続き、委員会でも他市の視察等を行ったり、教育委員会も地域の皆さまも努力しておりますので、ご理解をいただきたいと思えます。</p>

質問者3

質問・要望	回答
<p>選挙のときに送ってきた投票券が入っていた封筒です。私の家には3人有権者がいますが、世帯主の名前と「他2名様」と書いてあります。これは人権に関わる問題だと思います。</p> <p>他市では、それぞれ個人で送ってきているということも聞いています。3つ送ると経費がかかるというなら、なぜここにあと2人、3人分の名前を載せないのでしょうか。</p>	<p>【武末委員長】</p> <p>大変貴重な意見をいただきました。この件については、しっかりと選挙管理委員会に要望としてこのような意見があがったことを伝えて、改善に向けて努力していきます。</p>

質問者4

質問・要望	回答
<p>3月議会で水問題のことについて質問されましたが、答弁できないということでした。また、9月に市報に載っていた水道料金の値上げのことについて質問したら、それは一部事務組合のことだからということで回答がなくて、発言の取り消しをされていました。私も議会のルールということでそうなのかなと納得はできないんだけどもそう思っていました。</p> <p>ところが、10月29日の毎日新聞に、議会の役割とは何かということでの講演で、九州大学名誉教授が話をされました。「一部事務組合は自治体がコストの問題などで単独でできない事業を他の自治体と共同で処理する特別地方公共団体と説明したうえで、自治体で背負いきれないから外注をしたものと。これは一部事務組合の仕事で市の仕事ではなく市長の権限外のことだから説明責任を負わないという筋合いは通るはずがない。春日市長が市長であろうと、企業長であろうと議会できちんと答弁する法的義務がある。」ということです。このことについては、市民に説明をする必要があるんじゃないかなと私は思います。市民に説明をする必要がないとすれば、その旨を議会報に載せていただきたいと思います。</p>	<p>【要望のため回答無し】</p>

質問者5

質問・要望	回答
<p>政務活動費が、春日市だけ異常に安いんじゃないかと思います。半分ですよ。何年もこれで満足されているのかなと。もっと上げようとか思わないのかなと。</p> <p>もう一つ、井上市長はあちこち出前トークをされています。議会報告会も負けないぐらい回数を増やされたらトータルの人数はもっと増えると思います。もっと上げて仕事をしてほしい。よろしくお願いします。</p> <p>それに関して、現状15万円ですよ、せめて2倍、2.5倍くらいは目標にしてほしいと思います。それくらい仕事をしてほしいです。よその都市と変わらんように。どんどんお願いします。</p>	<p>【金堂議長】</p> <p>貴重なご意見ありがとうございます。本当は議員ももう少し上げてほしいという気持ちはあります。本当は大野城や筑紫野のように36万、月3万円ということがありましたが、その当時の議員が市民の税金を無駄遣いするのはいかがかということで決定しております。ただ、15万円の中で議員は一生懸命、市民の皆様方のためにということで努力しております。今後検討させていただきたいと思います。</p> <p>報告会の回数は、議会運営委員会や議員全員で検討しながらどうあるべきか考えていきたいと思います。</p>

質問者6

質問・要望	回答
<p>春日市の課題を踏まえてこれからこうしようというものを提案される、考えておられる方はおられませんか。確かに行政をチェックするという仕事がありますが、政策提案という仕事もあると思います。今、一番大きな問題というのは2025年の問題だと思います。そういう中で、六中生徒会サミットの時に市長が、これからは教育と福祉でやっていくといわれました。私もまさにそのとおりだと本当に思いました。例えばこの視察旅費とかこういったものを使って視察に行って勉強してそれを反映してください。それを大いにお願いしたいと思います。</p>	<p>【金堂議長】</p> <p>この件に関しましては全議員と協議しながら、議員提案をしながら執行部に申し入れしていきたいと思います。春日市の住みやすいまちづくり、また21世紀を担う子どもたちのためにということも考えながら、協議させていただきたいと思います。</p>

質問者7

質問・要望	回答
<p>指定管理者の問題が出ています。図書館とかスポーツセンターの視察していらした方のご報告によりますと、いいことばかり報告されているような。ちょっと困った問題は報告されなかったのでしょうか。そういうことがあったら、何か問題点があったとしたら聞きたいです。</p>	<p>【武末委員長】 立川市の中央館、なぜ中央館が指定管理者を導入していないのか。やはり雇用の問題がありました。図書館というところは、収益を生まないところですので、人件費の削減というのが考えられます。要するに囑託の方々の人件費の問題で反対が一つ出たということです。また、何もかも一気に指定管理者にして大丈夫なのかということで、一気に8か所を指定管理者にした訳ではありません。執行部としては中央館も指定管理者を導入したいということと言われました。開館時間も延長することができますが、まだ議会とボランティア、囑託職員の理解を得られてないという状況です。</p> <p>春日市では、ハード面の扱いがまだ決まっておりません。委員会でも、もう少しいい図書館に建て替えるべきじゃないかという意見も出ました。もう一つは、ふれあい文化センターと図書館の指定管理者が別々ですので、この連携です。指定管理者を導入して市民にとって良い図書館になるのか、悪い図書館になるのか、ここはしっかりと見定めていかなければなりません。指定管理の期間を5年と区切っていますので、市民にとって良いサービスが提供されるのかどうか、しっかりと議会側が議決した以上は責任をもって監視していきます。</p>

質問者8

質問・要望	回答
<p>市バスが来年度廃止になるということを聞いています。バスというのは各自治会とか子ども会とか老人会とかでも、いろんなところで使われているような話を聞いています。視察や研修とか各種事業にいろいろ使われているので、急に廃止をされ、民間のバス会社に頼むと6万円から10万円くらいかかります。もし市バスが無くなるのであれば、新しいバスを購入していただくとか、補助金を出していただくとか、何かしていただきたい。</p>	<p>【金堂議長】 バスを買いなおさないといけないくらいバスを使っておりますので、廃止するという話は聞いております。ただ皆様方のご要望に対しては、リースにすることで応えられるように手配をしていきたいという話で、まだ煮詰まっている話ではないようです。ただ廃止をしないとバスが古くなっているからということです。この議案というのは議会に上程されると思います。議会でしっかり担当所管と協議しながら対応して、皆様方の利用に対して不自由をかけないような状態にしていきたいと思います。まだ決定ではございませんので、どうぞよろしくお願いたします。</p>

質問者9

質問・要望	回答
<p>西鉄大牟田線の開発で説明がありました。平面図の案は出ていますが、どのように活用していくのか見えておりません。大野城市は春日原から白木原までの高架下をどの活用していくのか、マスタープランを示して、市民に公開してパブリックコメントを求めています。春日市では行政に聞いても見えません。春日市にある駅が母屋を大野城に取られるんじゃないかと大変懸念をしています。新幹線的那珂川の駅みたいに、春日市にありながら、春日市側に降り口がないと。誠に奇妙な結果になっています。そういう事態にならないように、特に地域建設委員会で、早急に市民の意見をまとめて、行政をプッシュしていただきたい。</p>	<p>【地域建設委員会 岩切委員長】 貴重なご意見ありがとうございます。450㎡が一応春日市、公の施設になります。残り1,400㎡が西鉄の所有地になります。この所有地を、例えば借りるという形もあると思います。どういうものがふさわしいのかは、今から検討していくことになると思います。これも含めてしっかりと市民の方々の意見・要望も吸い上げ、また何が一番市民の方々にとって有効なのかということも研究していきながら、委員会の中で執行部に要望していきたいと思います。</p>